

México: ¿Le darán a Ricardo Salinas Pliego un Fobaproa 2?

Por: [Jorge Santa Cruz](#)

Globalización, 22 de abril 2020

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Economía](#), [Política](#)

El 27 de marzo pasado, el Grupo Elektra —operador comercial y financiero de Grupo Salinas— anunció que un cliente importante de Banco Azteca había iniciado un proceso de quiebra en Estados Unidos.

Sin mencionar a la empresa en ruina —OneWeb, especializada en telecomunicaciones—, el comunicado aseguró que «A pesar del sólido plan de negocios del cliente, la actual coyuntura de inestabilidad en los mercados financieros, le impidió el acceso a fuentes de financiamiento previamente comprometidas». (1)

Derivado de esta situación —continúa el boletín—, Banco Azteca decidió, de manera prudencial, reservar al 100% el monto del crédito, lo cual ocasionará un cargo por aproximadamente \$5,488 millones de pesos (sic) en los resultados de Grupo Elektra en el primer trimestre de 2020. La compañía no tendrá cargos en el futuro derivados de esa operación. (2)

Pero hay más:

De igual forma, Grupo Elektra capitalizará a Banco Azteca con alrededor de \$7,000 mil millones de pesos (sic). Con esta medida, se preserva la sólida situación financiera de Banco Azteca, que buscará hacer valer sus derechos a través de procedimientos legales en tiempo y forma. (3)

Dicho de otra manera: OneWeb quedó a deber a Banco Azteca alrededor de 235 millones de dólares (equivalentes a los 5 mil 488 millones de pesos mencionados líneas arriba).

Para tapar ese agujero, Grupo Elektra transfirió 7 mil millones de pesos a Banco Azteca. Su objetivo principal es el de preservar su «sólida situación financiera».

Lo que busca OneWeb —cuyas sedes se localizan en Londres, Inglaterra, y McLean, Virginia, Estados Unidos— mediante el proceso de quiebra es la protección legal contra sus acreedores (uno de los cuales, como ya dijimos, es Banco Azteca de Grupo Salinas). Pero ésta es historia aparte.

Ricardo Salinas Pliego invirtió en OneWeb en marzo de 2019; pero su vínculo con esa empresa viene desde 2015, cuando Totalplay —propiedad, también, de Grupo Salinas— se convirtió en socio de aquella. (4)

La 4T rescata a Salinas Pliego

Tres días después de que Grupo Elektra anunciara la transferencia de 7 mil millones de pesos a Banco Azteca, la Secretaría de Educación Pública (SEP) adjudicó un contrato de 969 millones de pesos al Grupo Salinas.

La nota de la edición digital de *Proceso* —fecha el 11 de abril pasado— dice lo siguiente:

La SEP, dependencia a cargo de Esteban Moctezuma Barragán —quien durante los 17 años previos a su incorporación al gobierno de la 4T presidió la Fundación Azteca, de Salinas Pliego— otorgó el contrato de “servicio de aseguramiento de bienes patrimoniales; carga y embarcaciones, semovientes y flora” a Seguros Azteca Daños. (5)

Para la asignación de este contrato sí hubo licitación pública. Además de Banco Azteca compitieron Seguros Afirme (que dirige Julio César Villarreal) y Banorte (que encabeza Carlos Hank González). El banco de Salinas Pliego presentó la oferta menos costosa. Sin embargo, *Proceso* hace una aclaración pertinente:

Detalle curioso: a pesar del monto del contrato y de las implicaciones de la póliza —una cobertura para todos los bienes de la SEP—, la empresa de Grupo Salinas no envió preguntas a la dependencia a través de la plataforma Compranet; tampoco asistió ninguno de sus representantes a la junta de aclaraciones celebrada el 19 de marzo. Durante esta junta, otras seis aseguradoras hicieron 227 preguntas técnicas y legales a la SEP. (6)

¿Será que Salinas Pliego sabía de antemano que iba a ganar la licitación?, ¿o que le pasaron información confidencial de manera clandestina, merced a su influencia sobre su antiguo empleado, el secretario Esteban Moctezuma Barragán?, ¿o ambas cosas?

Lo que está fuera de toda duda es que Ricardo Salinas Pliego tiene apoyos muy poderosos dentro de la 4T, que no sólo le permiten manejar programas asistenciales del gobierno y recibir contratos multimillonarios, sino que —incluso— le ayudan a sortear investigaciones sobre presuntos actos de corrupción, como el que destapó el *Wall Street Journal* el 4 de septiembre de 2019, que lo vinculó a la compra fraudulenta de la empresa Fertinal. (7)

Los negros antecedentes de Ricardo Salinas Pliego

El 5 de enero de 2005, en la edición digital del periódico *La Jornada* —aliado de López Obrador desde entonces, y aún desde mucho antes— se publicó que la Comisión de Valores de Estados Unidos (SEC, por sus siglas en inglés) había demandado a Ricardo Salinas Pliego y a su empresa Televisión Azteca. (8)

¿La causa? Que Salinas Pliego y Moisés Saba —dueño de Unefon, en ese momento— hicieron negocios ilícitos. Unefon tenía pasivos por 300 millones de dólares con Nortel. Salinas Pliego y Saba crearon la empresa Codisco y, por medio de ella, compraron la deuda a menor precio para revenderla después a Unefon en su valor nominal. Con ello, defraudaron a los accionistas minoritarios de Unefon.

Moisés Saba falleció en un accidente de helicóptero el 10 de enero de 2010, cuando viajaba de Toluca, Estado de México, a la capital de la República.

Por lo que hace a Ricardo Salinas Pliego, diremos que aceptó pagar una multa de 7.5 millones de dólares a la SEC, en septiembre de 2006, sin reconocer los cargos. La maniobra se redituó más de 100 millones de dólares en ganancias. (9)

El caso Codisco-Unefon tuvo reverberancia en México. La Comisión Nacional Bancaria y de Valores multó a Salinas Pliego con 305 mil 500 pesos, en 2005. Sin embargo, el 8 de agosto de 2012, el Séptimo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa anuló la sanción contra el presidente de Grupo Salinas. Éste quedó impune. (10)

Conclusión

Consentido del neoliberalismo (Carlos Salinas de Gortari le entregó Imevisión, al que convirtió en Televisión Azteca), Ricardo Salinas Pliego supo acomodarse con la 4T.

Ambicioso sin medida, hoy la ayuda oficial le es insuficiente. Se le hace poco administrar programas sociales del gobierno; también, haberle endosado las orquestas infantiles a la SEP. Y aún, que ésta le haya adjudicado un contrato por casi mil millones de pesos. ¡Quiere más! Quiere un Fobaproa 2 que no merece.

Jorge Santa Cruz

Jorge Santa Cruz: *Periodista mexicano.*

Notas:

(1) Grupo Elektra. “Evento relevante”. (Párrafos 1 y 2). Consultado en https://www.grupoelektra.com.mx/News/PDF.aspx?idPdf=1909&lang=es&tp_doc=4&sit=15

(2) *Íbid.*, párr. 3

(3) *Íbid.*, párr. 4

(4) Cfr. Ricardo Garduño Pacheco. “Salinas Pliego en riesgo de perder millones con solicitud de OneWeb”. *Investing*. (Publicado el 31 de marzo de 2020). Consultado en <https://mx.investing.com/news/stock-market-news/salinas-pliego-en-riesgo-perder-millon-es-con-solicitud-oneweb-1967218>

(5) Mathieu Tourliere. “La SEP, al rescate de Salinas Pliego”. *Proceso*. (Publicado el 11 de abril de 2020 [párrafo 3]). Consultado en <https://www.proceso.com.mx/625444/sep-rescate-salinas-pliego>

(6) *Íbid.*, párr. 5

(7) Cfr. Robbie Whelan. “Document Tie Mexican Mogul to Company an Center of Fraud Probe”. *The Wall Street Journal*. (Publicado el 4 de septiembre de 2019 [párrafos 1 y 2]). Consultado en <https://www.wsj.com/articles/documents-tie-mexican-mogul-to-company-at-center-of-fraud-probe-11567589400>

(8). Cfr. Víctor Cardoso, Juan Antonio Zúñiga y agencias. “La SEC demandó por fraude a Tv Azteca y Ricardo Salinas Pliego”. *La Jornada*. (Publicado el 5 de enero de 2005). Consultado en <https://www.jornada.com.mx/2005/01/05/018n1eco.php>

(9). Cfr. Hernán Iglesias Illa. "Ricardo Salinas Pliego, sin límites". (Publicado el 21 de abril de 2009 [último párrafo]. *Expansión*. Consultado en <https://expansion.mx/expansion/2009/04/02/ricardo-se-confiesa>

(10). Alfredo Martínez. "Tribunal canceló multa de 2005 a Salinas Pliego". *La Jornada*. (Publicado el 9 de agosto de 2012. [pág 29, párr. 1]). Consultado en <https://www.jornada.com.mx/2012/08/09/economia/029n2eco>

La fuente original de este artículo es Globalización

Derechos de autor © [Jorge Santa Cruz](#), Globalización, 2020

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Jorge Santa Cruz](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca